
王剑：秉持工匠精神的青年徽商
——专访互联网金融皖军“明星”、万家金融总裁王剑

器物有魂魄，匠人自谦躬。工匠精神自古成就了一代又一代匠人名
垂青史。

对于万家金融总裁王剑来说，跨界进入金融行业的六年，走弯路无
数、遇挫折无数，能够取得如今的成绩，何尝不是靠着工匠精神来推动？

六年线下资金管理经验、原阿里巴巴架构师保驾护航、原美团首席风
控官掌舵的技术运营团队、全国21个省近百家线下资产端门店……一系
列扎实的根基，让万家金融借助O2O的浪潮，从单一的民间借贷平台成功
转向互联网金融财富管理服务，打造出了全新的互联网金融生态圈。

而时刻怀着对互联网金融行业敬畏之心、秉持专业工匠精神的王
剑，正一步步稳扎稳打，努力实现自己心中的梦想，那就是让国人因合理
理财而过上更享受的生活。 ▋ 曾梅/文

初涉金融，挫折让他学到更
多

毕业于安徽中医药大学的王剑，

或许从没有想过，自己有一天会跨界涉

足金融行业，甚至做到让人惊讶的巨大

体量。

在医药领域工作的十年里，王剑

多次与银行打交道，天生对数字敏感的

他，开始意识到，未来金融业很可能是

新的增长点。于是，2010 年，他毅然决

定跨界做金融。

初入金融行业，很多人会说“王总

你挺不简单的，做了这么多跨界的事

情”。但在王剑看来，跨界是要交很多

“学费”的。

如今国家崇尚工匠精神，王剑则认

为，工匠精神就是把每件事情做到最好，

做到极致。“如今社会分工越来越细，每

件事情必须做到极致，要做到极致，作为

外行人的我，就注定要走很多弯路、交很

多‘学费’。其实真正做起来才发现每件

事都不简单，我不是科班出身，就必须付

出比其他人更多的努力，拿出更专业的

态度，经受更多的挫折，才能做好它。”

“我认为摔跟头不可怕，关键是要

有总结、要有反思，在摔跟头的同时我

们也确实学到了很多经验，如果早对这

个行业有更多的理解，可能就会少走很

多弯路，所以我认为，挫折之下看你学

到了什么。”他说。

六年金融，痛并快乐着
涉足金融业的六年经历，王剑形

容那是“痛并快乐着”。

从最初的民间理财民间借贷开

始，到后来的股票、期货，再到一手建立

起优秀的团队，直到后来发现互联网金

融是个新生的业态，王剑的一步步，都

充满了酸甜苦辣。

“互联网金融不仅是把金融搬到

网上，而是把过去老百姓手头上的闲钱

汇聚成蓝海，让小微企业的需求更容易

实现。那么过去传统银行为什么没有

做？我想在于它体量大，没办法完全符

合小微企业的需求，现在我们通过互联

网技术、大数据运算，可以做到几分钟

就定出额度、放款成功，这都是传统银

行很难做到的。”王剑说，有需求就有市

场，互联网金融就在满足更多人贷款、

理财的金融需求。

“马云曾说，今天很残酷，明天更

残酷，后天很美好，但大多数人死在了

明天晚上。金融应该是多样化的，它很

难通过一种方式去满足，这也就是为什

么互联网金融的核心竞争力是决战线

下，但支撑力却是在线上，目前来看，各

大互联网金融公司无一例外是缺资产

端，万家金融在这一块一直是强项。”王

剑说，万家金融线下的强项是让他们看

到后天早上太阳的核心竞争力。

严控风险，实现零坏账
事实上，投资人把钱放在互联网

金融平台，最关心的莫过于资金安全。

对此，王剑认为，资金安全首先需

要建立在一个成功的商业项目上。“我

们必须把钱借给一个能赚钱的项目，比

如我们是安徽唯一一个只做专业车贷

的，体量很大，车是动产，自身具备的高

流通性、高便携性，一定程度上可以实

现价格透明和保值；此外，良好的风控

体系和良好的抵押物也是投资需要看

重的。”他说。

他介绍，从主营业务来说，万家金

融以汽车质押贷款为主，坚持小额分散

原则，满足广大借款用户小而多的流动

性资金需求，结合万家金融 8 月份运营

报告来看，发标数量为392笔，平均每标

借款金额为12.87万元。专注于短期标

的以及车辆抵押贷款的资产端有助于控

制平台的流动性，资产变现也更为灵活，

完全符合《网络借贷信息中介机构业务

活动管理暂行办法》限额规定。“我们做

了一个很安全便捷的汽车抵押贷款，真

正实现零坏账。”他说。“万家金融是安徽

省内第一批和银行签订资金托管协议的

互联网金融机构，目前还在与徽商银行

在做资金托管的对接。”他说。

近百家门店，覆盖21省份
万家金融目前主要针对的市场客

户是全国市场，数据显示其已在全国开

了近百家门店，覆盖全国21个省份，目

前累计交易量超 4 亿，应收值超 7000

万，车贷业务处于全国前列。“我们不追

求发展速度，只追求稳步发展”。对于近

些年关于个别互联网金融公司跑路的负

面消息，王剑提醒，“一切都要讲究合理，

越高的利息意味着越高的风险，投资人

希望越高越好，但谁能借到那么高的利

息，借到那么高的利息又是什么样的

人？”

现在万家金融平台上运行的标的

物都是以短期为主，时间都是 1～3 个

月，考虑汽车的贬值程度，万家金融的

团队又会在每三个月后进行重新评估。

为了把平台做到极致，王剑把研

发团队建在了杭州，请了美团的首席风

控官来做万家金融的运营官和风控

官。“我们每月在风控上的投入超过

100 万元，小企业是扛不住这个消耗

的，万家金融也是省内为数不多这样在

风控和互联网技术上砸钱的企业。”他

说，这一切都是为了确保平台以及投资

人资金安全和打造一流车贷企业的技

术核心竞争力。

心怀敬畏，秉持工匠精神
从万家金融服务理念上来说，理

财端方面，成立客服中心，目前团队有

30人，7×12小时工作制，节假日轮休，

全方位服务投资客户；贷款端方面，7天

无休制度，在审单部对资料审核通过

后，30 分钟内可以放款，满足借款用户

的借款需求。正是具备了这样的服务

意识，万家金融才能一步一个脚印迈入

“安徽省十大影响力互联网金融品牌”。

对于企业未来的定位，王剑仍然

坚持做汽车金融及相关领域。“在这一

块做深做透，更多地服务老百姓”。他

说，“出国你会发现很多外国人可以每

年工作半年、度假半年，这来自于他们

很好的投资理念。美国有部片子，叫金

钱永不眠，他提出的一个理念就是，人

可以休息，但如果你学会理财观念，钱

不会休息。”他希望通过团队的努力，给

中国的老百姓提供更多的理财方式，让

大家享受到更好的生活，让更多的人有

时间和财力去度假。

访谈中，王剑始终强调，要怀揣着

工匠精神，对金融要抱有敬畏之心。或

许正是这份敬畏之心，让他在互联网金

融这条道路上稳扎稳打至今日。
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